

Œcuménisme - Spiritualité

• La prière de l'Abbé Couturier

Seigneur, toi qui, à la veille de mourir pour nous, as prié pour que tes disciples soient parfaitement un, comme toi en ton Père et ton Père en toi, fais-nous ressentir l'infidélité de notre désunion.

Donne-nous la loyauté de reconnaître et le courage de rejeter ce qui se cache en nous d'indifférence, de méfiance et même d'hostilité muette.

Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi, afin que, de nos âmes et de nos lèvres, monte incessamment ta prière pour l'unité de tous, telle que tu la veux, par les moyens que tu veux.

En toi, qui es la charité parfaite, fais-nous trouver la voie qui conduit à l'unité, dans l'obéissance à ton amour et à ta vérité.

Amen

*pionnier de l'oecuménisme, qui a impulsé la semaine de prière pour l'unité des chrétiens (18-25 janvier)

• La prière de Martin Luther

Dieu éternel et miséricordieux,
Toi qui es un Dieu de paix, d'amour et d'unité,
nous te prions, Père, et nous te supplions
de rassembler par ton Esprit Saint tout ce qui s'est dispersé,
de réunir et de reconstituer tout ce qui s'est divisé.
Veuille aussi nous accorder
de nous convertir à ton unité,
de rechercher ton unique et éternelle vérité,
et de nous abstenir de toute dissension.
Ainsi nous n'aurons plus qu'un seul cœur,
une seule volonté, une seule science,
un seul esprit, une seule raison.
Et tournés tout entiers vers Jésus-Christ notre Seigneur,
nous pourrons, Père, te louer d'une seule bouche
et te rendre grâce par notre Seigneur Jésus-Christ
dans l'Esprit Saint.

* Cette prière, parfois attribuée par erreur à Martin Luther (1483-1546), apparaît pour la première fois dans un livre de piété de Nuremberg au XVIème siècle.

• Prière anglicane

Dieu,
Créateur et soutien de toute l'humanité,
Nous te supplions humblement
Pour les hommes de toutes sortes et de toutes conditions.
Veuille leur faire connaître tes voies,
Ta Parole, salut pour toutes les nations.
Nous te prions pour l'Eglise en sa catholicité :
Qu'elle soit guidée et dirigée par ton Esprit Saint
Afin que tous ceux qui se proclament et se disent chrétiens

Soient conduits sur le chemin de la vérité
Et soient ferme dans la foi,
Dans l'unité de l'esprit,
Dans le lien de la paix
Et dans la droiture de leur vie.
Enfin nous recommandons à ta bonté paternelle
Tous ceux qui dans leur esprit, leur corps et leur condition,
Sont dans l'affliction ou la détresse
Quelles qu'elles soient.
Veuille les reconforter et les soulager,
Chacun selon ses besoins,
Leur accordant la patience dans la souffrance
Et une issue heureuse à toutes leurs afflictions.

The book of common Payer. Liturgie anglicane.

• **La Communauté du Chemin Neuf**, communauté catholique à vocation œcuménique, a pris l'initiative, avec l'accord des autorités épiscopales dont elle relève, de modifier légèrement la prière pour la paix de la messe.

Cette initiative reste modeste: ce n'est que quelques secondes ajoutées à la messe, mais si nous croyons à l'efficacité de la prière, elle ne peut rester sans fruits. Laissons-nous donc guider par l'Esprit d'Amour de Notre Père qui veut réunir tous ses enfants dans une communion fraternelle. D'après un article paru dans "Info 91", bulletin du diocèse de l'Essonne.

La prière pour la paix de la messe

Seigneur Jésus-Christ, tu as dit à tes apôtres:
"Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix";
ne regarde pas nos péchés mais la foi de ton Eglise;
pour que ta volonté s'accomplisse,
donne-lui toujours cette paix,
donne ta paix:
aux églises orientales, aux églises orthodoxes et à leurs Patriarches,
donne ta paix:
aux églises issues de la Réforme, à la Communion Anglicane,
aux églises évangéliques,
à toutes les assemblées chrétiennes qui invoquent ton Nom,
et aux responsables de chacune de ces églises.
Mets un terme à notre division;
et conduis-nous vers l'unité parfaite,
Toi qui règnes pour les siècles des siècles.

- Diverses prières œcuméniques issues des Assemblées du Conseil œcuménique des Eglises
- [Toutes les liturgies de l'Assemblée mondiale du Conseil œcuménique des Eglises](#) (Harare 1998)
- [Prières des Eglises de Jérusalem pour la paix](#) (2002)
- **Vers une traduction commune des symboles de foi**
Propositions de traductions communes jamais validées par les Eglises. Les commentaires et explications sont disponibles au service œcuménique.

Traductions communes proposées

par l'équipe œcuménique "Symboles de la Foi"
constituée par le Conseil d'Eglises chrétiennes en France

Vers une traduction commune des symboles de foi (1994)

Propositions de traductions communes jamais validées par les Eglises. Les commentaires et explications sont disponibles au service œcuménique.

A) Le Credo de Nicée-Constantinople

1 Je crois

- en un seul Dieu, le Père tout-puissant,
créateur du ciel et de la terre,
de tous les êtres, visibles ou invisibles.

5 Je crois

- en un seul Seigneur, Jésus Christ,
le Fils unique de Dieu,
engendré du Père avant tous les siècles,

Lumière née de la Lumière
10 vrai Dieu né du vrai Dieu

engendré non pas créé,
un seul être avec le Père,
et par lui, tout a été fait.

Pour nous les hommes, et pour notre salut,

15 il est descendu des cieux,

Il s'est incarné du Saint-Esprit et de la Vierge Marie,
et s'est fait homme.

Crucifié pour nous sous Ponce-Pilate,

il a souffert la Passion, il a été mis au tombeau,

20 il est ressuscité le troisième jour, selon les Ecritures ;

il est monté aux cieux, il siège à la droite du Père,

il reviendra dans la gloire pour juger les vivants et les morts,
et son règne n'aura pas de fin.

Je crois

25 - en l'Esprit saint

qui est Seigneur et qui donne la vie ;

du Père il tient son origine,

avec le Père et le Fils, il reçoit même adoration et même gloire ;

il a parlé par les prophètes.

30 Je crois à l'Eglise, une et sainte,

à sa catholicité et son apostolicité.

Je confesse un seul baptême pour le pardon des péchés,

J'attends la résurrection des morts

et la vie du monde à venir.

Amen

B) Symbole des Apôtres

1 Je crois en Dieu, le Père tout-puissant,
créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur,
qui a été conçu du Saint-Esprit

5 et qui est né de la Vierge Marie ;

il a souffert sous Ponce-Pilate,

il a été crucifié, il est mort et a été enseveli,

il est descendu aux enfers ;

le troisième jour, il est ressuscité des morts,

10 il est monté aux cieux ;

il siège à la droite de Dieu le Père tout-puissant,

d'où il viendra juger les vivants et les morts.

Je crois en l'Esprit Saint,
à l'Eglise, à sa sainteté et sa catholicité,
15 à la communion des saints,
la rémission des péchés,
la résurrection de la chair
et la vie éternelle.

Amen

• **Cardinal Kasper, Walter. Manuel d'œcuménisme spirituel, Nouvelle Cité, 2006.**

« **Chrétiens, tout ce que nous pouvons déjà faire ensemble, faisons-le !** » C'est ainsi que l'on peut résumer l'esprit et le contenu du Manuel du cardinal, Président du Conseil pontifical pour la Promotion de l'unité des chrétiens.

• **Michel Evdokimov, Ouvrir son cœur, un chemin spirituel, Desclée de Brouwer, 2004, 156 p.**

Evdokimov nous amène au cœur d'une spiritualité orthodoxe œcuménique par les chemins de la prière du cœur.

• Taizé : <http://www.taize.fr>

• **Louis Schweitzer, Les chemins de la vie spirituelle, esquisse d'une spiritualité protestante, Cerf/Exersis, 2003, 158 p.**

Le théologien baptiste explore la palettes et les richesses d'une spiritualité protestantes ouverte.

• **Paul Couturier, "Prière et unité chrétienne, Testament oecuménique", Cerf, Les éditions du Cerf, 2003. ISBN 2-204-07212-5**

Comme son nom l'indique ce petit livre est le testament d'un homme de prière et de combat pour l'unité des chrétiens.

Couturier n'était pas un théologien à la manière de Congar, son jeune contemporain, mais il portait une intuition profondément spirituelle d'avant garde. Ce petit livre en témoigne. Qui sont les Couturier d'aujourd'hui ? L'histoire seule nous le dira. Mais à l'heure où l'on reprend conscience de la spiritualité, son interpellation reste valable : le problème de l'unité chrétienne est pour tous un problème de vie intérieure orientée". (GD)

• **Célébrer l'Adieu, Hors-série de Signes d'aujourd'hui , Bayard presse, 12 €**

De nombreux textes de prières et autres pour célébration à l'occasion d'un décès.

Des conseils judicieux pour avoir assez d'humanité et trouver les mots qui accompagnent la douleur du deuil et disent l'évangile jusqu'à des propositions de gestes symboliques.

Bien sûr, le protestant ne se retrouvera pas dans telle prière à Marie ou pour le défunt, dans les propositions de cantilation des psaumes ou dans telle insistance sur la vie du défunt risquant de cacher l'annonce de la grâce.

Mais l'ensemble offre des éléments fort judicieux à partager sûrement entre confessions.

Un livret agréable à lire et très pédagogique pour les officiants comme pour les familles endeuillés elles-mêmes.

Un CD de 20 chants accompagne intelligemment le tout, son et partitions au format pdf. (GD)

• **Ensemble : recueil œcuménique de chants et de prières, Paris : Bayard, 2002, 576p. 23 euros.**

Ce recueil de chants et de prières est un instrument œcuménique largement apprécié et utilisé. Plus de 4000 exemplaires ont été vendus chez Olivétan et Bayard.

Il est précieux pour toute personne - prêtres, évêques, pasteurs, laïcs - engagée dans l'œcuménisme. On peut l'obtenir pour 20 euros chez Olivétan.